

SUSCRIPCIONES
(PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolase, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

GRAN BARATURA

OO ULTIMOS DIAS OO
Pelaires, 48 y 50

Géneros negros á precios sin competencia.
Fanelas estampadas y tegidas gran sur-
tido.

800 mantas lana á precios nunca vistos.
500 mantas algodón á 1 peseta una.
Paños para capas y vestidos á precios
nunca vistos.

¡Ojo! ¡Ojo! ¡Ojo!

Compradores acudid y os convencereis del
gran derroche.

Pelaires, 48 y 50

(Antigua casa de Cuenca.)

Calendario

ZARAGOZANO

para el año 1896

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio,
número 4, frente la Diputación Provincial.

CALENDARIO

Americano

PARA 1896

Desde un real hasta cuatro los encontrarán
en la calle de Palacio, número 4, frente la
Diputación Provincial.

También hay *tacos* ó *bloks* á 20 céntimos
de peseta uno.

La prensa cubana y el discurso del señor Maura

(De El País de la Habana)

Grave error

El Sr. Cánovas ha dicho, según uno de nuestros
telegramas de hoy, que ahora la única política posi-
ble en Cuba son las bayonetas, y que después de la
pacificación el Gobierno fijará la política que deba
seguir.

Esta política, porque después de todo, con per-
dón del Sr. Cánovas sea dicho, la línea de conducta
que se ha trazado determina una política, la de la
mera resistencia á todo trance; esta política, deci-
mos, con perdón también de sus admiradores, cons-
tituye en nuestro concepto un gravísimo error, por-
que entendemos que la acción militar y la reforma-
ta no debieran ser sucesivas, sino coetáneas.

Nos atrevemos á afirmar á pesar de nuestra
pequeñez, enfrente del hombre de Estado cuya opi-
nión rechazamos, con el aliento que nos dan otros
estadistas, como los señores Sagasta, Gamazo y
Maura, que dicen lo contrario de lo que asienta el
Sr. Cánovas.

Dada esta divergencia de opinión en que esta-
mos con el Presidente del Consejo de Ministros, es
claro que tampoco hemos de estar de acuerdo con
él en cuanto al objeto que habría de proponerse
realizar nuestro partido en el pugilato entre todas
las agrupaciones de su índole que recomienda.

Para desarrollar fuerza material como él desea
hay organismos adecuados, pero como nuestro parti-
do no representa más que una fuerza moral que no
puede brindar apoyo de índole distinta de la suya,
seguirá proclamando que al lado de la acción mili-
tar convendría ejercer una gran acción política en
sentido liberal para contrarrestar el efecto que pro-
duciría el solo empleo de la fuerza en circunstancias
anormales como las que nos rodean, en que hay
que obrar sobre la opinión y los ánimos perturba-
dos.

Si desde el punto de vista del señor Cánovas

nuestras opiniones son heterodoxas, lo sentimos,
pero no por ello hemos de dejar de profesarlas con
grandísimo fervor patriótico.

Por lo demás, aunque el señor Cánovas del
Castillo no tiene motivo para creer que los asun-
tos coloniales puedan ocasionar un cambio de
Gobierno y tampoco lo esperamos por ahora, si
esperamos que el partido liberal de la Metrópoli,
que ya comienza á comprender que la tregua pa-
triótica ante la guerra no puede extenderse al aban-
dono de los medios políticos que deban dirigirse
precisamente á lograr su más pronta terminación,
entenderá que la política que practica la situación
imperante no ha de producir beneficiosos frutos, y
enfrente de ella habrá de proclamar en breve tér-
mino una política contraria. La opinión pública en
la Metrópoli, que no ha de tardar en apercibirse de
los resultados de aquélla, decidirá entre una y otra;
y quiera Dios que no nos equivoquemos al suponer
que su fallo impondrá un nuevo Gobierno y una
política nueva! Por de pronto bueno es que hayan
quedado claramente definidas las dos políticas dis-
tintas: la del Gobierno y la nuestra: la de acción
militar *exclusiva* y la de la acción militar y la ac-
ción política, reunidas.

Media hora de alcaldía en Manacor

En la dificultad de escribir en las estrechas co-
lumnas de un diario, por la extensa que resulta
ser, la historia general de la alcaldía de D. Antonio
Jaume Ballester, en Manacor, continuaremos sus-
cintamente la de los hechos que supo realizar duran-
te media hora escasa, en la sesión ordinaria que el
día 17 del actual celebró el Ayuntamiento, en que
funciona como Presidente, para que nuestros abo-
nados puedan apuntarla como nota curiosa en su
libro de memorias respecto á la dominación conser-
vadora á que el país está sujeto.

El 27 de Agosto último fué elegido teniente don
Pedro Juan Muntaner Galmés, el amigo de confian-
za del alcalde, pero como no obtuvo los votos de la
mayoría absoluta del total de concejales, sino sim-
plemente los de 7, su votación no quedó sanciona-
da por el precepto del art. 56 de la ley municipal.
Casi en todas las sesiones ordinarias que se han ce-
lebrado desde aquella fecha se ha propuesto al Pre-
sidente de la corporación permitiera subsanar vicio
tan manifiesto, en la forma que dispone la R. O. de
5 de Octubre de 1891, y hasta el 4 del actual se le
pidió, en legal forma, pero sin resultado, para este
y otros objetos, la convocatoria de una reunión ex-
traordinaria, sin que en ninguna de ellas, inclusa
la última, se haya conseguido fuera admitida tan
justa proposición.

Según el art. 72 de la ley orgánica de los Ayun-
tamientos es de la exclusiva competencia de estos
la determinación, repartimiento, recaudación, in-
versión y cuenta de todos los arbitrios é impuestos
necesarios para la realización de los servicios munici-
pales; cuya disposición, á más de estar recordada
por varias otras, se halla confirmada en el artí-
culo 154 de la citada ley.

Para que pueda tener debido cumplimiento el
encargo que se dá á los Ayuntamientos de realizar
sus impuestos, el art. 157 les concede la facultad
de nombrar y separar libremente á los agentes de
la recaudación y depositarios de los fondos, seña-
lando la retribución que aquellos empleados hayan
de disfrutar y las fianzas que deban prestar; pu-

diendo declarar concejal y obligatoria la Deposita-
ria, en el caso de no haber en el pueblo persona
que quiera encargarse de ella.

Como consecuencia de esa intervención tan di-
recta del Ayuntamiento en la gestión económica,
dispone el artículo 158 de la referida ley municipal
que los agentes de la recaudación son responsables
ante la corporación, quedándole esta civilmente para
el municipio, caso de negligencia ú omisión proba-
da, sin perjuicio de los derechos que contra aque-
llos se puedan ejercitar. Por eso mismo se estable-
ció en Real orden de 24 de Julio de 1874 que en el
caso de insolvencia de los depositarios y agentes
nombrados por los Ayuntamientos sin las conveni-
entes fianzas, dichas corporaciones son civilmen-
te responsables al municipio de los saldos que
puedan resultar á los fondos comunes y por igual
razón se dictó con posterioridad otra Real orden,
la de 3 de Marzo de 1879, que sostiene la misma
doctrina al resolver que si los agentes y deposita-
rios de un Ayuntamiento no entregan los fondos
que han cobrado á nombre del mismo, son respon-
sables los concejales que hicieron el nombramiento
de aquellos, porque pudieron exigirles garantías
que afianzasen el desempeño de su cometido.

Apesar de lo que existe tan claramente legisla-
do sobre el particular y de lo natural que es, el que
donde haya responsabilidad ha de haber también
libertad completa de acción, el alcalde de Manacor,
D. Antonio Jaume Ballester, no quiere conceder á
la mayoría de los concejales de aquel municipio
la participación que les corresponde en la cuestión
económica municipal.

Remitido que le fué, en efecto, por la superio-
ridad el reparto general de consumos últimamente
confeccionado en aquella villa, en vez de dar cuen-
ta al Ayuntamiento de la aprobación que la Admi-
nistración de Hacienda de la provincia había teni-
do por conveniente dispensar á aquel documento,
por sí y ante sí anunció su cobro, por el término
que tuvo á bien señalar, negando á la corporación
competente el derecho de ocuparse de tan intere-
sante particular, en la sesión últimamente cele-
brada.

Sin practicar las oportunas diligencias en ave-
riguación de si había en la población quien se pre-
tara á ser el custodio de los fondos municipales, de
la noche á la mañana aparece actuando como de-
positario el concejal privilegiado D. Pedro Juan Mun-
taner Galmés; y no faltando en la citada sesión del
domingo último quien propusiera la sustitución
de tal empleado, el alcalde D. Antonio Jaume Ba-
llester no quiso admitir tampoco tal proposición.

Desechó también la que se se le presentó res-
pecto á la separación del recaudador D. Juan Va-
llespir Alcover, por considerar ilusoria y hasta ridí-
cula la fianza que se dice tener habilitada, sin ha-
ber consultado para nada al Ayuntamiento respecto
á la suficiencia de la garantía ni á la duración y
demás condiciones con que se le confirió el cargo.

Y por último el alcalde Jaume tampoco permi-
tió que se propusiera en la última sesión retirarle
las facultades que acaso resultare haberle sido con-
cedidas en otras anteriores.

Segun noticias la mayoría de concejales del
Ayuntamiento de Manacor ha acudido una vez más
al Gobierno civil de la provincia quejándose del
proceder poco esmerado de su presidente de Real
orden; siendo de esperar que aquella superior au-
toridad les pondrá al amparo que solicitan y que
reclame el buen nombre de la administración local.

D. Manuel Chápuli

Nuestro querido amigo don Manuel Chápuli ha
presentado hoy la dimisión del cargo de arquitecto de
este Municipio.

Respetamos las poderosísimas razones que han in-
clinado el ánimo del señor Chápuli á optar por el de-
sempeño en Alicante del mismo cargo que en Palma
ha ocupado durante cinco años.

Don Manuel Chápuli fué nombrado arquitecto de
esta capital en 21 de Marzo de 1890, tomó posesión del
cargo en 11 de Abril del año, y ha renunciado hoy 19
de Noviembre de 1895.

No queremos escribir su elogio como funcionario
facultativo del Municipio. Nos lo veda la amistad que
durante tanto tiempo nos ha unido, y que la ausencia
no ha de entibiar.

Preferimos dar una lista escueta, y sin comentario
alguno, de las mejoras realizadas en la población du-
rante este quinquenio. Así al propio tiempo que refres-
camos el recuerdo de lo que Palma debe al exarquitecto
municipal, utilizamos un trabajo de recopilación que
habíamos empezado para contestar con datos á la afir-
mación gratuita de un colega que supuso que el partido
liberal en que militamos nada ha hecho en beneficio
de la ciudad cuando ha contado con la mayoría en el
Ayuntamiento.

MEJORAS EN LAS VIAS PÚBLICAS

PLAZAS

Plaza Atarazanas.—Demolición del antiguo merca-
do, reforma de rasantes, construcción de aceras y afir-
mado, recomposición de la fuente, conducción de
aguas por cañería de hierro desde el depósito de San
Pedro hasta la fuente de Jaime Ferrer, plantación de
árboles y compostura de la alcantarilla de desagüe.

Plaza del Aceite.—Expropiación de la casa esquina
á la calle de Ruli para regularizar la plaza, empedrado
de aceras, comunicación directa entre esta plaza y la
Mayor.

Plaza de Cavallería.—Acuerdo de construir la alcan-
tarilla. (Téngase presente que el alcalde es el ejecutor
de los acuerdos, no la mayoría, que sólo puede tomar
las resoluciones que juzga de utilidad.)

Plaza de la Constitución y paseo del Borne.—Supre-
sión de la rotonda de la parte sur para facilitar el paso
de carruajes, ensanche de la vía lateral del oeste, con
afirmado y empedrado de aceras y cunetas, rectifica-
ción de las alineaciones entre la calle de la Unión y el
Borne, con empedrados en las vías, rectificación de
rasantes y construcción de aceras y cunetas, estableci-
miento de cinco sifones de desagüe, tres pasos empedra-
dos por la vía del este y cunetas empedradas en el pa-
seo, kiosco para la música, solado de hormigón y ce-
mento Portland entre la fuente de las Tortugas y el
Borne, instalación de cuatro pedestales y restauración
de otras tantas esfiges decorativas, nueva construcción
de un gran trozo de alcantarilla colectora desde la hor-
chatería de Oriente hasta la Glorieta, modificación de
la rasante del ferrocarril de vía estrecha, afirmado de
piedra machacada entre el paseo y calle de la Marina,
y reposición y replantación de arbolado; y conducción
de aguas potables por tubería de hierro á la fuente de
las Tortugas desde la plaza del Hospital, conservación
del piso del paseo.

Plaza de las Copiñas.—Arreglo del piso.
Plaza de Cort.—Conducción de aguas desde el mon-
tante de casa Fuster hasta la calle de Cererola.

Plaza de la Cuartera.—Conservación del empedrado
y construcción de aceras.

Plaza del Hospital.—Supresión de la antigua cuesta,
construcción de una nueva vía, arreglo de las rasantes,
afirmados, aceras y pretilos, sifones de desagüe, esta-
blecimiento de una fuente con agua á presión, escali-

142 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

Boulba bajándose del caballo y atándole por
las riendas á un anillo de hierro empotrado en
el muro.

—Está, contestó la hebrea, apresurándose á
servir un vaso de cerveza para el caballero y
una medida de grano para el caballo.

—¿En dónde?

—En la otra estancia, y dedicado á sus ora-
ciones.

—Quédate aquí y cuida del caballo; yo iré
sólo á ver á tu marido.

El judío era el famoso Yankel, y vivía allí
como arrendador y como meonero. Estaba
orando cubierto de un velo muy sucio, y se
había vuelto para escupir, según la costumbre
de su raza, cuando vió á Tarass parado delante
de él.

—Escucha, Yankel, le dijo el cosaco: ¡Te
he salvado la vida! Hubieras perecido á manos
de los míos á no ser por mi intercesión; ahora
te toca á ti hacerme un servicio.

El rostro del judío se oscureció ligeramente.
—¿Qué servicio? ¿Si lo puedo hacer, por qué
no lo he de hacer?

—No digas nada. Conducíme á Varsovia.

—¿Cómo?... ¿A Varsovia? preguntó Yankel
haciendo un gesto de admiración.

TARASS BOULBA 143

—No me objetes nada. Llévame á Varsovia.
Suceda lo que quiera, me he propuesto verlo
y hablarle.

—¿A quién?

—A Eustaquio, á mi hijo.

—¿Pero no sabes que...?

—Sí, lo sé todo. Sé que ofrecen dos mil du-
cados por mi cabeza. Ya saben que los vale,
pero yo te daré cinco mil. Ahí van dos mil al
contado y lo demás cuando vuelva.

El judío lo cubrió con una toalla.

—¡Ah! qué hermosa moneda, dijo revol-
viendo un ducado entre los dedos y mordién-
dolo ligeramente. Me figuro que la persona á
quien tomaste estos hermosos ducados no
viviría más de una hora después, porque de
seguro que, lleno de rabia ¡iría á tirarse de ca-
beza al río.

—Yo hubiera encontrado por mí mismo el
camino de Varsovia, pero corría el peligro de
ser descubierto, porque yo no soy muy inge-
noso para eso de desorientar perseguidores.
Vosotros los judíos sois muy hábiles. Conocéis
toda clase de tretas, y seriais capaces de enga-
ñar al diablo en persona. Por eso he venido á
buscarte. Conque unce luego los caballos á la
carreta, y llévame lo más pronto posible.

Plaza de la Iglesia (Santa Catalina).—Desmontes de gran consideración para establecer comunicación directa entre la calle de San Magín y la plaza del Progreso.

Plaza de Jesús.—Establecimiento de nuevas rasantes, afirmado del piso, sifones de desagüe y expropiación de parte del convento Santa Magdalena para facilitar el paso de carruajes entre la Rambla y la cuesta del Hospital.

Plaza del Jonquet (Santa Catalina).—Arreglo del piso y obras para evitar los desprendimientos de las laderas que dan al mar.

Plaza de la Libertad.—Arreglo del jardín, establecimiento de un paso desde la casa de Correos al Circo, instalación de una garita mingitoria con servicio de agua con mecanismos automáticos, arreglo del arbolado, establecimiento de rasantes y cunetas que le circunvalan y empedrado de aceras.

Plaza de la Consolación.—Derribo del ruinoso oratorio de la Consolación, establecimiento de rasantes, platado de árboles, instalación de una fuente de vecindad, aumento del alumbrado. (Es decir se ha creado la plaza entera.)

Plaza de la Iglesia del Coll den Rebassa.—Construcción de un depósito de agua é instalación de una fuente pública.

Plaza de la Lonja.—Conducción de aguas potables por tubería de hierro desde la calle de la Marina hasta la plaza de la Lonja para instalar una fuente para el servicio del público. Plantación de palmeras, rectificación de la rasante.

Plaza Mayor.—Construcción de una alcantarilla general con arreglo al proyecto de emplazamiento de un Mercado aprobado en 6 Marzo 1895, para recoger las aguas de la plaza y calles inmediatas, canalización de aguas potables por tubería de hierro. Proyecto general de reforma.

Plaza del Mercadal.—Derribo del vetusto tinglado del Peso del Carbón, establecimiento de rasantes, abovedamiento de un depósito de aguas, empedrado y urbanización de la plaza.

Plaza del Mercado.—Solado de hormigón del paseo del mismo, paso empedrado frente a casa Berga, paso entarugado frente la Farmacia de Fiol, sifones de desagüe y empedrado de cunetas, reforma de la fuente, mejoras en el afirmado y replantación y arreglo del arbolado.

Plaza de la Merced.—Recomposición del piso. Plaza de la Navegación (Santa Catalina).—Establecimiento de rasantes y construcción de aceras. Proyecto y obras contratadas de la conducción por tubería de hierro de aguas potables desde el depósito de San Pedro y establecimiento de un kiosco para una fuente pública.

Plaza del Olivar.—Derribo de los restos del convento del Olivar, establecimiento de rasantes, habilitación del depósito é instalación de una fuente de vecindad, plantación de palmeras y construcción de aceras.

Plaza de la Paja.—Establecimiento de aceras de baldosas de cemento Portland, modificación de la rasante, empedrado de nueva construcción, acequia de conducción de aguas potables, un pretil y una escalinata.

Plaza del Progreso (Santa Catalina).—Grandes desmontes para establecimiento de nuevas rasantes, en cuyos trabajos se han empleado á cientos los operarios para aliviar la miseria de la clase obrera. Composición de una alcantarilla de desagüe, etc.

Plaza de Coll.—Construcción de un gran depósito de aguas potables surtido de las mismas por tuberías de hierro y la correspondiente fuente de vecindad. Rectificación de la rasante, empedrados de aceras afirmadas y mejora del alumbrado público y alcantarilla de desagüe de aguas sucias y pluviales.

Puerta Pintada.—Rectificación de la rasante, construcción de aceras y afirmados y plantación de arbolado.

Plaza del Rosario.—Reforma de la rasante, reconstrucción del empedrado y habilitación de una fuente de vecindad surtida por medio de nueva tubería de hierro.

Plaza de San Antonio.—Rectificación de la rasante, construcción de empedrados, acera, afirmado, alcantarilla, plantación de arbolado y fuente de vecindad con tubería de hierro.

Plaza de San Francisco.—Establecimiento de nuevas rasantes y construcción de aceras, alcantarilla, sifones de desagüe y escalinata de ingreso á la iglesia de San Francisco.

Plaza de San Jerónimo.—Composición de la fuente de vecindad y reconstrucción de la alcantarilla.

Plaza de la Puerta de Santa Catalina.—Desmontes para la rectificación de rasantes, construcción de aceras, afirmados y cunetas.

Plaza de Santa Eulalia.—Desmontar la antigua fuen-

Don Bartolomé Darder y Bauzá HA FALLECIDO Después de recibidos los Santos Sacramentos E. P. D. Sus hijos los médicos D. Tomás y D. José Darder, hijos, hijo político D. José Mayol, hijos políticos, nietos, sobrinos y demás parientes, lo participan á sus amigos y conocidos y les suplican le tengan presente en sus oraciones y asistiendo al rosario y conducción del cadáver que tendrá lugar á las 5 y 5 y media de esta tarde respectivamente y al funeral que se celebrará mañana á las diez y media en la parroquia Iglesia de San Miguel.

te para la construcción de otra según se tiene acordado.

Plaza de Santa Fe.—Reconstrucción de empedrados. Plaza de Santa Magdalena.—Construcción del empedrado, frente al ingreso del convento.

Serralla.—Formación de algunos terraplenes para el establecimiento de las nuevas rasantes.

Plaza de Tagamanent.—Reposición de los afirmados.

Plaza del Teatro.—Rectificación de rasantes, construcción de empedrados y aceras con sifones de desagüe. Expropiación de la Illeta de'n Moragues para regularizar el perímetro de esta plaza y de la del Mercado.

Plaza de Truyols.—Reconstrucción del empedrado y construcción de un sifón de desagüe.

Estas son las plazas en que ha demostrado su desarrollo por la urbanización y arreglo de Palma la mayoría fusionista de los Ayuntamientos que han venido sucediéndose desde 1890; y en las que ha probado su celo y pericia el arquitecto municipal D. Manuel Chápuli.

Ni la mayoría liberal ni el arquitecto se han ocupado de otras plazas por una razón convincente.

Porque no hay más plazas en Palma.

Mañana daremos la lista de las mejoras realizadas durante el quinquenio en las calles de esta ciudad.

Mercados extranjeros

Londres

El alza de precios que se manifiesta en los vinos y alcoholes de España á consecuencia del aumento en la demanda de Francia, no ha influido aún en este mercado.

Este tiene más elementos que el francés para resistir la fluctuación en los precios, porque la demanda y consumo son aquí menores.

Los compradores ingleses se resisten á las alteraciones de los precios, y esto no lo debe olvidar España.

Los vinos españoles, para asegurarse por lo tanto un mercado permanente en Inglaterra, tienen que buscar la ventaja en sus condiciones de bondad, unidas á moderadas exigencias en el precio.

Los vinos de Tarragona y Alicante son muy apreciados por los ingleses, pero es en cuanto se mantienen á los precios que están acostumbrados á pagar por ellos, con muy limitadas fluctuaciones.

Cette

El verdadero déficit que acusa este año la producción francesa y casi todas las de Europa, ha hecho que nuestros vinos vayan invadiendo todos los puertos franceses del Mediterráneo y Atlántico, desde Niza á Dunkerque.

Y no sería extraño que el año venidero y quizás otros, tocara Francia las consecuencias de lo mal parada y enferma que ha quedado su viña, después de las plagas del blankrot, mildew, etcétera, origen de sus males este año, aun á pesar de los tratamientos que indudablemente emplearán para combatirlas y de serias disposiciones comunicadas

por el Gobierno á los profesores departamentales de Agricultura y á los prefectos.

Nuestros vinos van llegando con relativa abundancia y en general tienen fácil é inmediata colocación. En esta plaza que, como se sabe, no tiene rival en el mundo como á mercado vinícola, sigue la misma actividad, y la fisonomía que presentan los negocios desde hace tres semanas no ha sido nunca mejor ni en la buena época de nuestras grandes exportaciones.

Los vinos nuevos de Valencia, Vinaroz, Benicarló y Mallorca de 9 á 12 grados, únicos se puede decir existentes en la plaza, se vende de 20 á 26 francos hectolitro. La animación y movimiento en los muelles, pues ningún vino entra en almacén, es grande y todo contribuye á hacer olvidar, momentáneamente al menos, los males que han ocasionado á este país los errores económicos de un exagerado proteccionismo.

Burdeos

Han quedado un poco encalmados los negocios la última semana.

Lo que ha ganado en compras y animación la propiedad, lo ha perdido la plaza. Ninguna venta de verdadera importancia se ha realizado, por más que los precios continúan firmes y algunos elevados. Del 12 Octubre al 2 Noviembre llegaron por mar á Burdeos, procedentes de Pasajes, Valencia, Bilbao Huelva y Tarragona 9.226 pipas, que con las 1.000 de Italia y 5.285 de Argelia, suman 15 511 pipas.

Palma

En el vapor correo de Alicante llegó ayer á esta ciudad D. Francisco Ladrón de Guevara, nombrado juez instructor de este juzgado.

Dámole la bienvenida.

—Los recaudadores de cédulas personales nos participan hagamos público que este mes es el último de cobranza voluntaria, pasado el cual se cobrarán por el agente ejecutivo con los recargos correspondientes.

—Una brigada de peones trabajó toda la noche en las obras de canalización que se están haciendo en la calle de San Miguel y Plaza Mayor.

—Procedente de Barcelona llegó esta mañana á las nueve el vapor Lulio con la valija, pasajeros y distinta carga.

—El mejor preparado para el estómago Elixir Ingulvina Giol. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Fídanse para la cura del Estómago, hígado y bazo las económicas y naturales aguas de El Vichy Catalan declaradas de utilidad pública.

Telegramas

de los corresponsales del Liberal

La cuestión Odón de Buen.—Banquete en París.

Madrid 20, 9'30 m.

El Consejo Universitario reunido en Barcelona tiene ya formulado el pliego de cargos contra el catedrático Sr. Buen, á los que contestará este dentro el término de cinco días.

En conmemoración al Santo de S. M. la Reina Isabel se ha celebrado un suntuoso banquete en el palacio de la Embajada española en París.

Almodóbar.

Las fiebres en Cuba.—Un cabecilla suicida.

Madrid 20, 9'30 m.

Han fallecido en Cuba, víctimas de la fiebre, el capitán del Regimiento de cazadores de Cádiz don Luis Chaperó y el primer teniente del Regimiento de Tetuan D. Antonio Hurtado.

El cabecilla José Rodríguez se ha suicidado ahorcándose de un árbol,

Almodóbar.

Detención del vapor Horsa

Madrid 20, 9'30 m.

Por noticias particulares sábese que ha sido detenido por las autoridades norteamericanas el vapor Horsa que condujo á Cuba al hijo de Calixto García y á los jefes separatistas Alfredo Arango, Mariano Albartiche, juntamente con una remesa de fusiles y una buena cantidad de municiones.

Almodóbar.

Una sorpresa.—Insurrectos prisioneros

Madrid 20, 9'30 m.

En una ensenada donde fueron unos aguadores á proveerse de agua fueron sorprendidos en su bote el titulado capitán Fernando Alvarez, acompañado de los individuos Mendez, Zaldisua, Arrojarrena y Binet quienes arrojaron las armas, ocupándoseles importantes documentos.

Almodóbar.

Rumores de Paz

Madrid 20, 2'15 m.

El tema de todas las conversaciones son los insistentes rumores de paz que circulan en cafes, casinos y tertulias.

Dícese que el general Martínez Campos tiene muy adelantadas las negociaciones que tienen por base el reconocimiento de grados á los jefes y oficiales insurrectos y la inmediata implantación de las reformas.

Almodóbar.

Comentarios á una apuesta

Madrid 20, 2'15 m.

Una buena parte de la prensa comenta hoy la apuesta originalísima del diputado conservador señor Sanchis, referente á la vuelta de los liberales al poder para mediados de Diciembre próximo, desempeñando el señor Maura la cartera de Ultramar para llevar á Cuba las reformas que garanticen la paz en dicha gran Antilla.

Nótanse tonos de timidez en la prensa conservadora cuando trata este delicado asunto.

En la opinión pública vive arraigada la creencia de que están contados los días de vida ministerial, como tampoco se oculta á nadie que sin la circunstancia excepcional de la guerra en Cuba ya hubieran sido llamados los liberales á los consejos de la corona.

Almodóbar.

Una indemnización.—Sin noticias

Madrid 20, 2'15 m.

El ministro chino ha entregado al representante japonés un cheque de 30 millones de taels contra el banco de Inglaterra, en calidad de indemnización de guerra que el Celeste Imperio paga al Gobierno del Japón.

Este evacuará inmediatamente la península de Liao-Tang que hoy ocupa.

Almodóbar.

Un atentado.—El Cardenal Bonaparte

Madrid 20, 9'30 m.

Al pasar el general Mella por junto á un naranjo dispararonle un tiro desde una espesura vecina, quedando milagrosamente ileso.

Ha fallecido en Roma el cardenal Bonaparte, sobrino del Pepe Botella que cuando la guerra de la Independencia se sentó cien días en el trono de España.

Almodóbar.

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Table with 2 columns: Value and Price. Includes items like Crédito Balear, Cambio Mallorquín, Fomento Agrícola, Ferrocarriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Bonos municipales, La Ilesña Marítima, Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.

144 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

—¿Pero acaso te figuras que todo está hecho con uncir las bestias á la carreta y ponerse en camino? Es necesario que te escondas bien. —Bueno, escóndeme como tú sabes. ¿En un tonel vacío? ¿No es eso? —De ninguna manera; todos se figurarían que había aguardiente en él. —Bueno, ¿y eso que importa? —¡Que, qué importa! dijo el judío levantando los ojos al cielo. —¿Por qué esa admiración? —¿Pero no sabes que Dios ha hecho el aguardiente para que sea bebido, y que el mundo está lleno de comilonas y de borrachos? El primer hidalguelo á quien se le antojara, sería capaz de andar cinco leguas tras de la barriga y de hacer un agujero en ella: cuando viera que no sacaba nada, dudaría al momento: «un judío no conduce sus toneles vacíos; dentro hay algo,» é inmediatamente daría orden de que me llevasen á una prisión y me lo quitasen todo. —Pues ponme en un carro de pescado. —Imposible. Hay un hambre espantosa en Polonia. Me querrán robar el pescado, y serás descubierto. —Llévame al diablo pero llévame.

TARASS BOULBA 141

Todo era para Boulba nuevo y singular en la setch: sus antiguos compañeros habían muerto por la santa causa, por la fé y la fraternidad. De los que se dirigieron en persecución de los tártaros no quedaba tampoco ninguno: unos en el campo del honor; otros de hambre ó de sed en medio de las estepas saladas de la Crimea; otros en el cautiverio, todos habían perecido, y entre ellos el anciano kochevoi. En la setch se esforzaban por distraer á Tarass pero en balde: todo lo veía, con ojos indiferentes; un dolor inextinguible se veía reflejado en sus facciones. —¿Y mi hijo Eustaquio? preguntaba muchas veces. Al fin no pudo resistir más. —Sea lo que Dios quiera, se dijo; yo necesito saber lo que ha sido de él. ¿Vive ó ha muerto? quiero saberlo á toda costa. Y una semana despues se encontraba en la ciudad de Oumane. Inmediatamente se dirigió á una casa pobre y misera apariencia, de mezquinas ventanas, y cuyo tejado, enteramente lleno de agujeros, servía de guarida á muchos gorriones. En una ventana vio asomada á una hebrea. —¿Está en casa tu marido? le preguntó

Edición de la tarde

PALMA 20 NOVIEMBRE DE 1895

Independencia

El *Heraldo* ha querido dar una gallarda muestra de independencia.

Tributarios ante todo de la verdad debemos reconocerlo, y lo reconocemos paladinamente. El *Heraldo* de anoche ataca con virulenta pluma á los concejales conservadores.

Ya sólo falta que alguna vez reconozca que los liberales también han hecho algo bueno, para que sea dable dudar de la independencia del *Heraldo*, la que hasta ahora tan jocosa nos parecía á todos usos al mismo colega.

Si el objeto que se proponía el *Heraldo* era dar una prueba de evidentiísima independencia, lo ha conseguido: lo que es como dar ésta prueba, la ha conseguido. Como hasta ha elegido para vilipendiar á los concejales conservadores una ocasión en que la justicia está de parte de los agredidos. Mayor independencia que ésta!

En la última sesión todos los concejales estuvieron de acuerdo en que la prolongación de la tubería de liero desde la calle de Cererols hasta empalmar con la de la calle de Colón era de pública utilidad. Discutiase solamente si de dos caminos que se le declaran igualmente lícitos debía adoptarse el de la subasta para adquirir seis tubos de la cañería ó si era mejor ampliar la subasta ya adjudicada y que comprende muchos centenares de metros canalización; de modo que por igual tipo que que sirvió para que la subasta se adjudicara, se cargaría al mismo contratista el corto aditamento que se trata.

El Sr. Esteva y el Sr. Serra opinaban en un principio por que el servicio se hiciera mediante una subasta independiente de la anterior. El Alcalde suspendió la sesión por cinco minutos para que los concejales pudiesen examinar el plano presentado por el facultativo del Ayuntamiento, todos se convencieron de la insignificancia de adición comparada con la extensión de las calles de San Miguel, plaza de Abastos y calle de Cererols comprendidas en la contrata. En su consecuencia, para no causar al público inútiles perjuicios con dilaciones de duración problemática, (coque solo podía aconsejar un mezquino espíritu de oposición sistemática), los Sres. Esteva, Serra, Larás, Mayol y el Alcalde Sr. Salom se demostraron prontos á votar la ampliación de la subasta adjudicada, puesto que en ésta se estipuló el coste de un metro de canalización, cosa tan ajustada á la realidad como el empedrado de las calles á tanto el metro cuadrado, la adquisición de material á tanto el metro cúbico, etc. Cada vez que se ha de emprender una calle, ó se han de adquirir materiales de construcción, no se anuncia una nueva licitación, sino que los contratistas hacen el servicio mediante el precio y condiciones de la primitiva subasta.

Así lo entendieron los concejales conservadores: los ellos, entiéndase bien, no el Sr. Esteva solo, pero contra éste especialmente la emprende el *Heraldo*, aunque los demás ya deben tener en remojo las barbas al ver como rapan las de su vecino. Protestando de que no nos hacemos solidarios de las incisivas frases del *Heraldo*, y sólo para que nuestros lectores juzguen de como trata el colega á los concejales conservadores, cuando no le dan gusto, ahí va, como muestra, un parrafito:

«En nuestro sentir, quien se dejó conducir por sendero escabroso, fué el Sr. Esteva que no supo mantenerse en lo que le dictaba la conciencia. De que sirve ésta, si no se la atiende, y en cambio se escuchan cuatro palabras en las cuales va envuelta una promesa?»

Consolémonos. De todo cuanto veneno ha intentado espeler el *Heraldo* contra los probombres del partido liberal, nada recordamos tan violento, tan injurioso, tan enigmático como esas frases.

Si no supiéramos que el *Heraldo* no puede ser comprendido, como así nos lo participó hace cuatro días, si no nos constara, por su declaración, que lo que le Renán y lo del ataque á D. Carlos, y todos los demás deslices que ha tenido que rectificar, fueron debilidades hechas adrede, puesto que el colega está organizado de modo que hace imposible toda sorpresa, creeríamos que también el *Heraldo* ha sido juguete de algún adversario travieso que se ha querido reír á costa de las bravatas de buena organización del colega.

Pero como nos consta de un modo auténtico lo contrario, debemos confesar que el *Heraldo* se ha propuesto, y lo ha conseguido, dar una gallarda muestra de su independencia.

Un delegado en Algaida

Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO.

Muy Sr. mio: en el periódico el *Heraldo de Baleares* se ha publicado un escrito firmado por J. M. iniciales que coinciden las de D. Jerónimo Massanet y Beltrán, cuya triste notoriedad no envidio, ni los terribles argumentos con que sabe fustigar á los que él cree sus contrincantes. El que un estudiante cambie ó abandone la carrera que empezó á cursar es lo más gordo que al Sr. J. M. se le ocurre alegar en pro de su delicada misión de esta villa.

El argumento es fuerte y difícil de rebatir, especialmente para nosotros que no lo hemos de intentar siquiera.

Porque debemos estar agradecidos al señor J. M. que firma: *Por el Delegado*, y que bien pudiera ser el Delegado en persona. Gracias á él sabemos más acerca de los cargos formulados contra el Ayuntamiento de Algaida que lo que alcanzaron á conocer todos los concejales, alcalde, síndico, secretario y notario de este pueblo.

Cayó sobre esta villa el Sr. Massanet y Beltrán como Delegado del Gobernador. El Ayuntamiento, que no tiene nada que ocultar á nadie, le facilitó todos los datos que el Delegado quiso para examinar la gestión municipal. El Sr. Massanet y dos ayudantes suyos estuvieron estudiando durante varios días todos los documentos que les plugo pedir. Convocado el Ayuntamiento, presidido por el Delegado Sr. Massanet, éste expuso que el objeto de la sesión era dar cuenta de su visita. Empezó á leer con tal premura que el secretario hubo de rogarle que se enfrenase pues al paso que llevaba no había quien pudiese seguirle. El Delegado replicó que no venía obligado á dictar, y que si el Secretario no podía tomar notas de lo que ocurriese en la sesión que se las arreglara como quisiese. Varios concejales, y en repetidas ocasiones hicieron presente el derecho que tenían de enterarse de lo que el Delegado leía ó murmuraba con la rapidez de un caballo desbocado, pero éste siguió en su vertiginosa carrera hasta que hubo acabado el aliento y los papeles.

Así es que el pueblo de Algaida había quedado en ayunas de las tremendas cosas que el Delegado hubiese podido descubrir en la Administración de este pueblo.

Ahora que gracias al Sr. J. M. sabemos lo que averiguó D. Jerónimo Massanet ya estamos aliviados, y procuraremos demostrar cuan acertado estuvo en andar listo en la lectura de sus cargos, para que el vecindario y los concejales no se enteraran de ellos, y se descompusieran el estómago con el exceso de risa.

1.º Cargo: Que el Ayuntamiento ha pagado la construcción de una escalera en una casa particular.

Si, señor J. M.: Si señor Delegado. Si señor don Jerónimo Massanet.

La casa de que se trata tenía una escalera en el exterior que invadía parte de la calle. El Ayuntamiento de Algaida deseoso de librar la vía pública de esta servidumbre, convino con el dueño de la casa en que éste dejaría que la corporación destruyera la escalera exterior siempre que compensara el perjuicio mediante la construcción de una escalera interior que sustituyera la primera. Hecho el justiprecio del perjuicio que iba á sufrir la finca, y calculado el presupuesto del coste de la nueva escalera, el Ayuntamiento estimó ser conveniente para Algaida la mejora de que se trata, y previos todos los trámites legales la realizó.

Sr. J. M. ¿Vale esto la pena de molestar á D. Jerónimo Massanet y de levantar falsos testimonios diciendo la verdad á medias (que es el más feo de los modos de mentir) haciendo creer que en Algaida se cometen chanchulleros?

2.º Cargo: Que en una subasta tomó parte un pariente por afinidad de un concejal.

Como el Sr. Massanet aun no nos ha enseñado en que ley está esto prohibido, y nosotros seguimos creyendo que á todo ciudadano español le es lícito hacer todo aquello que no le está vedado por las leyes, no sabemos que es lo que quiere decir este cargo.

Convengamos en que un pariente de la esposa de un concejal tiene el capricho de presentarse á tomar parte en todas las subastas ¿Serán todas nulitas? ¿Ya no será posible adjudicar ninguna?

Y si el mejor postor fuese ese pariente de la cónyuge del concejal ¿hay que tenerle por excluido y hacer la adjudicación á otro ciudadano no emparentado con las esposas de los ediles? ¿Se ha de exigir certificación negativa de parentesco por afinidad ó por consanguinidad con los concejales á todos los licitadores?

Sírvase el Sr. J. M. ó D. Jerónimo Massanet en-

señarnos este nuevo Derecho Administrativo, y decirnos en que región del mundo se ha promulgado una ley que diga esto, y después acabaremos de reírnos.

Pero al entretanto permítanos despedirnos de él sin poder contener nuestra hilaridad.

Adiós, guasón.

Y V. dispense, Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO, el que para eso haya tenido que molestarle.

S. S. Q. B. S. M.
M. F.

La Czarina

Estos días circuló el rumor de que había muerto; hoy se sabe que se encuentra relativamente bien después de haber dado á la luz una niña.

La zarina Alejandra Feodorovna cumplirá en Mayo veinticuatro años y es una de las soberanas más bonitas del mundo. De su familia se dice, con razón, que no hay en ella mujer fea, y en efecto, las princesas de Hesse han hecho buenas bodas no obstante la modestia de su casa.

Es, además, la joven emperatriz una figura interesante en extremo.

Toda Europa concentró en ella sus simpatías cuando hace poco más de un año el moribundo czar Alejandro III la hizo ir á Rusia, la hizo aceptar á su hijo, el futuro czar, por prometida y la proclamó oficialmente con tal carácter. La hoy zarina, que entonces llevaba el nombre de princesa Alix de Hesse, constituía la suprema esperanza del agonizante soberano; éste veía en ella el único medio de salvar á su hijo y heredero de unos amores que eran fatales á la dinastía.

La historia de estos amores ha sido referida muchas veces; pero nunca con tanta autoridad como lo ha hecho hace poco el profesor Borges, que pasa por ser hasta ahora el mejor biógrafo del joven czar. He aquí en qué términos los cuenta;

«Durante aquel período en que Nicolás se halló en contrato con todas las clases del pueblo empezó la novela de su vida. El czarevitch se enamoró. Y por extraño capricho de la suerte, se enamoró de una judía, de una hija de aquella raza á la cual su padre había perseguido con severidad inexorable. El príncipe, que hubiera podido pretender la mano de la más alta princesa de la cristiandad, se entregó en cuerpo y alma á una pobre bailarina judía.

«Mucho se ha dicho mucho se ha escrito sobre sus relaciones con la señorita L... y sobre la irritada intervención del czar para poner término á ellas. Pero casi todo es inventado.

«La verdad sencilla y pura es que Nicolás estaba tan intensamente enamorado de su amadísima Masha, que dicho sea de paso es bellísima y de una educación exquisita, que estaba resuelto á sacrificarlo todo, hasta sus derechos al trono, con tal de casarse con ella.

«Tal vez si su hermano Jorge no sufriera una tisis incurable habría al fin consentido el czar en la abdicación de su hijo mayor. Pero se impusieron la razón de Estado y la necesidad de asegurar á la dinastía una descendencia directa y de evitar complicaciones y el padre tuvo que ser inflexible y el hijo hubo de someterse.»

Pero aun así no estaba Alejandro III tranquilo. No quería morir sin dejar casado á su hijo con una princesa digna de él. Y no dando la enfermedad tiempo para que se realizara la ceremonia, por tener antes la princesa que convertirse á la religión griega, no vaciló en hacer la proclamación de la promesa de matrimonio y se dió el extraño espectáculo de una princesa soltera llamada á una corte extranjera y viviendo en ella al lado de su futuro durante una porción de semanas. Fueron aquellas unas circunstancias verdaderamente difíciles; pero la princesa Alix, hoy zarina, supo salir airoosamente de ellas á fuerza de tacto, de talento y de dulzura.

Aviso importante

Isla Marítima

Con motivo del embarque de las tropas para Cuba, esta Empresa se vé en el caso de avisar á los cargadores que mañana jueves es el único día que podrá admitir carga para el vapor correo de Barcelona del viernes 22 actual.

Palma 20 Noviembre 1895.—El Naviero Director, S. Simó.

Palma

Nuestra bandera

Subscripción abierta en nuestras columnas para contribuir al pago de la bandera y para obsequiar á las fuerzas expedicionarias

	Anterior	252
D. Antonio Obrador		5
» Antonio Marcus		1
» Bartolomé Gayá		2
» Un suscriptor		1
» Un vecino		1
Total recaudado		262

—Para el viernes tiene establecido la Empresa de Ferro carriles un servicio especial de trenes con rebaja de precios en los billetes de ida y vuelta.

Con ello presta dicha Empresa su cooperación á la fiesta con que Mallorca quiere despedir á sus hijos que van á combatir en Cuba por la honra de la patria.

Como prueba de afecto, el Batallón Provisional ha regalado á su jefe, Sr. Matheu, un precioso bastón de mando.

Merece plácemes el ofrecimiento de mil gorras para viaje que han hecho á los soldados del batallón Provisional de Cuba los opulentos fabricantes de tegidos Sres. Ribas.

Mañana á las nueve se celebrará en la Santa Iglesia Catedral el Santo sacrificio de la misa, acto solemne al que asistirá el Batallón Provisional que marcha á Cuba á defender la integridad de la patria.

Según nuestras noticias son siete las músicas de los pueblos que hasta el presente tienen decidido pasar á Palma para acompañar al Batallón expedicionario.

D. Manuel Bofill ha tomado posesión del cargo de Ingeniero industrial de Investigación de Hacienda pública de esta provincia.

—Tenemos noticia de que nuestro distinguido paisano D. Pedro Fernández Miró hallase enfermo de cuidado.

Hacemos votos para que recobre en breve la salud perdida.

—Hasta la semana próxima no inaugurará el *Círculo Mallorquín* sus veladas artísticas literarias.

—Un carruaje de alquiler perdió ayer tarde, una de sus ruedas tranceras en la carretera de Inca.

No ocurrió ninguna desgracia personal.

—A bordo del vapor *Lulio* llegó esta mañana el personal de la compañía de ópera que debutará el sábado en el Teatro Principal.

—D. Bartolomé Darder y Bauzá, padre de los conocidos médicos del mismo apellido, pasó á mejor vida.

Comprendemos y compartimos el inmenso dolor que aflige á la distinguida familia del finado.

—El trozo de vía entarugada que existe en la calle de la Unión, junto á la farmacia del señor Eiol, necesita de una inmediata reparación.

—Nuestro corresponsal en Pollensa nos da cuenta, en carta que obra en nuestro poder, de la entusiasta despedida que tributó aquella villa á sus hijos que forman parte del Provisional de Cuba.

Su extensión y el exceso de original, nos privan del gusto de insertarla hoy; la publicaremos mañana.

—Como decíamos ayer en nuestra edición de la tarde, por la noche obsequió con una serenata el orfeón republicano al celebrado compositor musical D. Miguel Marques, quien no se recató de manifestar el agrado con que había oído las distintas piezas que cantó el Orfeón con un ajuste y acierto que honran sobremanera á su inteligente director D. Andrés Gelabert, en quien dijo el Sr. Marques reconocía relevantes talentos musicales.

Telegramas

De los corresponsales del Liberal

Una opinión de Castelar

Madrid 20, 8'35 m.

El diario *La Justicia* publica un notable artículo del Sr. Castelar en el que asegura el eminente tribuno que para Diciembre próximo será poder el partido liberal y ministro de Ultramar el señor Maura.

Almodóbar.

Disolución de Cortes

Madrid 20, 10 m.

No obstante las negativas ofiosas acerca de la próxima disolución de las Cortes, el proyecto está decidido, asegurándose que el ministro de la Gobernación está ya ocupado en los preparativos electorales.

Noticias

Madrid 20, 10 m.

Seguramente á falta de noticias ciertas han brotado hoy en los círculos, en todas partes, noticias á granel.

Se habla y se comenta un telegrama que se dice expedido en Jackson-Ville (Estados Unidos) que cuenta que los españoles han comprado á Maceo y á Máximo Gomez, ¡quien dicen se encuentra en la Habana.

En los centros oficiales se niegan rotundamente estos cosacos.

Almodóbar.

Artón el misterioso

Madrid 20, 10 m.

Ha caído como una bomba en los círculos de París la noticia de haber sido detenido el misterioso Artón, que cuando los escandalosos sucesos del Panamá logró escapar de entre las manos á la policía.

Artón está condenado por los tribunales de Francia á la pena de veinte años de presidio.

Se decía de él que poseía la lista de políticos que habían cobrado dinero de la compañía del Panamá, atribuyéndose á esta circunstancia el que la policía fuera inactiva al tratarse de su detención.

Almodóbar.

La cuestión de Cuba

Madrid 20, 10 m.

La cuestión de Cuba es cada día menos comprensible; así lo dicen al ocuparse de ella los políticos, que sintelizando la cuestión enigmática de la gran Antilla hacen coro a una frase de *El Imparcial* que dice que la cuestión cubana es una charada á resolver.

La marcha de Maceo

Madrid 20, 10 m.

Dice un telegrama particular que Maceo marcha á toda prisa sobre Santa Clara al objeto de obstruir las negociaciones de paz que cree tienen entabladas Martínez Campos y Máximo Gómez.

Almodóbar.

CAPSULAS EUPÉPTICAS



MORRHUOL
PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HÍGADO DE BACALAO

DEL DR. PIZA
PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO
Premiado con MEDALLAS DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco, 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6. Barcelona, y principales de España y América.

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas; no es cáustico ni destruye el esmalte.

La tintura iodo-tánica salicilada del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos.

El tesoro de la boca ó Elixir odontológico de Creus es el mejor y más barato de todos los elixires dentíficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tartaro.

Los polvos dentíficos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonizan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fétidez del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumera La Oriental de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

COMPañIA INGLESA
DE:
SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS

La Unión Comercial
Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000
AGENTES

Martinez y Planas, San Juan 20
PALMA DE MALLORCA
y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

Al buen gusto

Acete superior, de oliva, refinado, á 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo al medio litro.
Virgen de Lluch, 2.

TIENDA NUEVA SAN JOSE
DE
IGNACIO FIGUEROLA
000000 JAIME II, NUM. 14, PALMA 000000

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para sábanas, viras bordadas, manteles, toallas, cochas blancas y color, madapolam, brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novios. La casa que vende á precios más reducidos

FRANELAS algodón á precios sin competencia. CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora. CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. PAÑOLERÍA, hilo, especialidad en pañuelos se-
PAÑETE, novedad á mitad de precio. ALFOMBRAS, terciopelo moqueta fieltro. y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. da para bolsillo de señora y caballero.

Depósito de mantas de lana á precios de fábrica.

Ferrocarriles de Mallorca
Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el 20 de Octubre de 1895

Linea de Palma á Manacor

SALIDAS				SALIDAS					
Km.	Estaciones	mañana	tarde	tarde	Km.	Estaciones	mañana	mañana	tarde
	Palma	8:12	2:15	5:00		Manacor	6:00	11:45	5:30
4	Pont d'Inca	8:22	2:25	5:10	10	Petra	6:19	12: 9	5:49
9	Marratxi	8:36	2:39	5:24	19	San Juan	6:35	12:31	6: 5
15	Santa Maria	8:55	2:58	5:43	21	Sineu	6:44	12:43	6:14
19	Consell	9: 6	3: 9	5:54	30	Empalme	7: 4	1: 8	6:34
22	Binisalem	9:15	3:18	6: 3	35	Inca	7:18	1:22	6:48
26	Lloseta	9:22	3:25	6:10	38	Lloseta	7:28	1:32	6:58
29	Inca	9:32	3:35	6:20	42	Binisalem	7:36	1:40	7: 6
34	Empalme	9:47	3:50	6:35	45	Consell	7:46	1:50	7:16
43	Sineu	10: 5	4: 8	7: 3	49	Santa Maria	7:55	1:59	7:25
45	San Juan	10:12	4:15	7:10	55	Marratxi	8:10	2:14	7:40
54	Petra	10:26	4:29	7:31	60	Pont d' Inca	8:22	2:26	7:52
64	Manacor, Lleg.	10:42	4:45	7:49	64	Palma, Lleg.	8:30	2:34	8:00

Ramal de La Puebla

SALIDAS				SALIDAS					
Km.	Estaciones	mañana	tarde	tarde	Km.	Estaciones	mañana	mañana	tarde
	Empalme	9:47	3:50	6:35		La Puebla	6:27	12:15	5:45
5	Llubi	9:57	4: 1	6:53	4	Muro	6:36	12:30	6:00
9	Muro	10: 7	4:10	7: 7	8	Llubi	6:47	12:45	6:15
13	La Puebla, Lleg.	10:15	4:18	7:19	13	Empalme, Lleg.	6:57	6:20	6:30

Todas las enfermedades del

ESTÓMAGO

—

É INTESITINOS

—

se curan siempre con el

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Impetencia, Vómitos, Excreción, miento, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago ó Intestino

Véndase al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pontente, 31. BARCELONA.

PURIFIQUE V
EL AIRE PAPEL DE ARMENIA
quemando PAPEL DE ARMENIA
El mejor de los DESINFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA

Vente: Farmacias, Droguerías y Perfumerías POR MAYOR: CEBRIAN Y C. — BARCELONA

LAMPISTERIA, CRISTALERÍA, QUINCALLA
Y
HOJALATERÍA
DE
JOSE IGNACIO FUSTER
San Nicolás, 7, Palma

Talleres de construcción de aparatos para gas, canales y canalones, colocación de bombas, instalaciones de cañerías para agua, gas y todo lo concerniente al ramo de hojalatería, restauración completa de objetos de arte.

Las importantes mejoras introducidas en sus talleres le permiten ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, precios tan sumamente económicos como nunca habia podido ofrecer.



El DR. SUEIRAS es uno de los ilustrados facultativos que alaban por escrito y recetan constantemente la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa:

“Para los depauperados por miseria fisiológica, para los niños raquíticos y para la insuficiencia nutritiva, que siempre predomina en la Tuberculosis.”

Y añade en su testimonio:

“Que la Emulsión de Scott no provoca diarrea ni ningún trastorno gástrico como puede suceder con el aceite de hígado de bacalao simple.”

Este célebre médico no hace mas que corroborar la opinión de los otros notables profesores que encuentran tan útil este gran tónico y nutritivo alimento en todas las enfermedades aniquilantes como la Tisis, la Anemia, &c. La

Dr. DON M. Suetras Miralles,
Médico-Cirujano de los Hospitales de París y Madrid.
MALOJA No. 11. HABANA, CUBA.

Emulsión de Scott
legítima lleva la contraseña del hombre con el bacalao á cuestas
Rehúsen las imitaciones. De venta en las Boticas.
Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

KING
CITRATO DE MAGNESIA

EL PREPARADO MÁS NOTABLE Y ÚTIL DEL MUNDO!

EFERVESCENTE DE

La primera introducida en Europa. Ha merecido la aprobación de los más eminentes médicos de Europa el patrocinio de las Familias Reales, y el uso de todas las clases.

El Citrato de magnesia efervescente King, es un medicamento de primera clase, siendo muy útil como purgante no irritante, para las enfermedades de la piel, jaqueca, pertinaz, marcho, digestiones difíciles, etc., resumiendo un delicioso refresco tomado en dosis reducida, y un gran preservativo para las enfermedades epidémicas.

Se previene al público que se le ofrezca con el nombre de King, sin la cual no es legítimo.

AGENTE GENERAL EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERÍAS DE ESPAÑA Y PORTUGAL.— A. ROS PUJATO. — BARCELONA

Compañía Trasatlántica



Vapor directo para las Antillas

El día 22 Noviembre saldrá del puerto de PALMA el magnífico vapor trasatlántico

San Ignacio de Loyola

admitiendo carga para Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, Habana, Santiago de Cuba, Gibara, Huelva y Golfo de Méjico.

La carga se admitirá en el muelle del 18 al 20.

Se despacha: 11a de Antonio Maura, núm. 5.

Pianos

de las mejores marcas

en el establecimiento más barato de PALMA
SE ALQUILAN NUEVOS Y USADOS

MANASERO
14, Pelaires, 14

Fogones Victoria

Calentado rápido y económico con llama regulada y recipiente separado para conservar el alcohol.

Elegante modelo, sólido y de mucha duración. Muy recomendables para los que viven ó veranean en el campo.

De venta en el establecimiento de Quincalla y Novedades de José Ignacio Fuster.
7, San Nicolás, 7

VENTA

de una estantería y otros objetos para droguería ó farmacia.

Informes: Galera, 18, 4.º

ESQUELAS MORTUORIAS

en esta Imprenta

Ganga

Por poco dinero se alquilan todos los enseres para una barbería.

En esta imprenta informarán de su dueño.

En la calle de San Félío nú

mero 22 hay para alquilar dos segundos pisos que pertenecen toda clase de comodidades. En el tercero de la misma informarán.

Tinta negra para escribir

Se vende á granel en la calle de Palacio número frente la Diputación Provincial.

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.